En entrevista con Carolina del Ángel Cruz, Consejera Presidenta de la Comisión de Debates del IECM, detalló las condiciones del primer debate entre los candidatos a la jefatura de Gobierno.

(2024-03-15), 90.5 Imagen, Ya Cierra, Yuriria Sierra, (Entrevista) - 21:36:35, Duración: 00:08:55 Precio \$1,159,340.00

YURIRIA SIERRA, CONDUCTORA: Yo saludo con muchísimo gusto a Carolina del Ángel Cruz, consejera presidenta de la Comisión de Debates del Instituto Electoral de la Ciudad de México. Pues ya está listo, ya está listo todo para el primer debate entre los candidatos a la Jefatura de Gobierno para este 17 de marzo. O sea, ya, pues ya este fin de semana.

¿Cómo estás, Consejera? Muy buenas noches. Es el domingo.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ, CONSEJERA PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE DEBATES DEL IECM: El domingo. Gracias, Yuri. Pues gracias, gracias por el espacio. Buenas noches a ti y a todo tu auditorio. Pues sí, ya a menos de 48 horas de este primer gran debate.

YURIRIA SIERRA: Oye, pues cuéntanoslo todo y convócanos, Consejera.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Perfecto, pues bueno. Primero, gente, domingo 17 de marzo, 8:00 de la noche...

YURIRIA SIERRA: Este domingo.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Primer debate chilango... este, pasado mañana, 8:00 de la noche. Sin pretexto. Se va a transmitir por todos lados. Levantamos una piedra y vamos a encontrar el debate chilango. Entonces, no hay pretexto.

Que estoy saliendo del Vive Latino, lo pongo en el carro. Que estoy en la reunión familiar, es momento de que en familia decidamos por quién vamos a votar. No hay pretexto. Debate interesante, no más de hora y media, con dos temas interesantes, importantísimos para la ciudadanía, decididos por las candidaturas a partir de su visión de las necesidades de la sociedad.

Ya están definidos los seis temas, pero hoy les quiero decir los dos que se van a tratar en este primer debate: desarrollo humano, estado de bienestar y política social, ese es el primero, y el segundo lo que tiene que ver con los dineros de la ciudad, crecimiento, desarrollo económico y finanzas públicas.

Esos son los dos grandes temas a debatir en hora y media el próximo domingo a las 8:00 de la noche.

YURIRIA SIERRA: Y una cosa, ¿quiénes van a ser los moderadores, moderadoras del debate el domingo, Consejera?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Un par de profesionales de la comunicación, Víctor Hugo Michel y Blanca Becerril. Una dupla que además se coordinan genial, han estado trabajando, han estado ensayando, se están preparando muchísimo para este debate. Gente que conocemos de un rato en los medios y que tenemos claro su profesionalismo, sabemos que van a tener un debate de calidad y que sabrán conducirlo como en este momento ellos se vuelven los árbitros de la jornada del debate.

YURIRIA SIERRA: ¿Y cómo va a ser la dinámica, Consejera? Te lo pregunto porque yo hace cinco años en cachito, casi seis, tuve el grandísimo honor de moderar también uno de los debates presidenciales, el segundo

para ser exactos. Y lo que sí es muy importante también es el formato, el formato del debate que se tiene.

¿Cómo va a ser el formato de estos debates aquí en la Ciudad de México?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Bien, pues se trata de, estos dos temas, te decía divididos, en no más de hora y media. Está aprobado que cada candidatura pueda hablar hasta 25 minutos distribuidos. Van a dar un mensaje inicial...

YURIRIA SIERRA: O sea, no se van a echar un choro de 25 minutos cada uno de los candidatos.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: No, no, no. Moderación activa. Tú sabes lo que es eso y tú sabes lo complicado que es que se haya aceptado que haya moderación activa. Se aceptó. Eso es una maravilla. Porque nos va a permitir esa confrontación.

Tú lo viviste con un debate de no muchas candidaturas, que es algo similar a lo que está pasando acá. Dos temas, cada tema va a tener 10 minutos y medio, porque habrá que contar los dos minutos de entrada del debate y los dos minutos de salida. Y cada tema sí va a tener una pequeña introducción para que cada una de las candidaturas plantee lo que su plataforma política, su plan de gobierno trae respecto del tema.

Pero después de eso serán seis minutos y medio que a mano alzada podrán pedir, así, a mano alzada, el uso de la voz para interpelarse entre ellas y ellos.

YURIRIA SIERRA: Las réplicas, las famosas réplicas.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Exactamente. Van a ser seis minutos y medio de réplicas a partir de lo que hayan dicho y de lo que sigan diciendo en las réplicas, ¿no? Y aquí es en donde entra esta moderación activa que les tocará pues mantenerlos en el orden y en los temas, pues, sin interrumpirles.

Eso, creo que esto ha sido lo que luego puede generar ruido porque... y además vemos, como autoridad electoral, se pueden salir por la tangente al rato de, pues es que sí ya me iba a meter al tema, pero me interrumpió el moderador, ¿no? Y entonces sí queremos que se cuide el debate y se cuide también, por favor, el nombre de dos grandes profesionales, ¿no? Que no se queden en medio por un descuido que podemos arreglar desde antes, prever.

Que no les interrumpan, pero que sí les hagan saber que hay que entrar al orden, que no se pueden faltar al respeto. Preguntas, a lo mejor si se están saliendo por la tangente, te regreso con una pregunta que tiene que ver con el tema. Esa es la idea.

YURIRIA SIERRA: Consejera, y también hacerle un llamado a la ciudadanía, porque ya lo sabemos, ahora sí que hay porras de un lado y del otro y del otro de la cancha, y eso se termina expresando mayoritariamente en las redes sociales. Yo creo que también es tiempo de que los ciudadanos aprendamos todos a tratarnos con respeto en esos otros espacios, ¿no?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Totalmente de acuerdo contigo. A mí, de verdad, porque soy funcionaria, tengo todas las redes, pero hay veces que digo, uno necesita un descansito. Hay mucho odio por acá. Sí, nos toca un poquito de orden como ciudadanía también, yo lo creo. Coincido plenamente contigo.

YURIRIA SIERRA: Y celebrar, celebrar profundamente que se lleven a cabo estos debates no sólo en la Ciudad de México sino en las nueve entidades federativas en donde se renovará el Ejecutivo local en varias de ellas también los congresos y por supuesto también a nivel federal, el presidencial o los debates presidenciales celebrarlo porque esta es una de las muchas, muchas pues de una de las muchas expresiones que tiene la

democracia actuante, ¿no? Y en ese sentido, la realización de estos debates siempre, siempre debe celebrarse.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Así es, y ha sido un gran logro de la ciudadanía. Son nuevos los debates. Antes no se realizaban. Hay que aprovecharlos y hay que aprovecharlos bien, empezando por las candidaturas, creo. Vale la pena pedirles eso a las candidaturas, que le entreguen a la ciudadanía lo que se merecen.

YURIRIA SIERRA: Pues ahí está, este domingo veremos a Clara Brugada, Santiago Taboada y a Salomón Chertorivski teniendo el primero de sus debates rumbo en la búsqueda, por supuesto, de la Jefatura de Gobierno, en este caso de la gubernatura de la Ciudad de México. Pues la verdad es que, insisto, hay que verlo, hay que informarse, hay que celebrarlo, y hay que, pues sí, también ir poniendo palomitas en lo que queremos saber de nuestros candidatos y candidatas.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Muchísimas gracias Yuri, pues sí, gracias. La invitación que tú haces, estoy segura que va a ser bien acogida por tu auditorio. Te agradezco, y pues a seguirle dando a la difusión entre hoy y mañana, todo mundo en Ciudad de México debe ver el debate.

YURIRIA SIERRA: 8:00 de la noche este domingo y yo creo que si somos chilangos estamos obligados y obligadas a ver este debate, porque sí, ¿qué crees?, los debates ayudan también a tener muchísima más claridad de hacia dónde queremos enfocar nuestro voto después de escuchar las propuestas y contrapropuestas, también, de los candidatos y la candidata en este caso muy particular de la Ciudad de México.

Este domingo a las 8:00 de la noche a ver o a escuchar el debate entre los candidatos. Te agradezco muchísimo, Consejera.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Al contrario, gracias, bonita noche.

YURIRIA SIERRA: Carolina del Ángel Cruz, consejera presidenta de la Comisión de Debates del Instituto Electoral de la Ciudad de México. Y es lo que yo digo, como ciudadanos y ciudadanas estamos obligados todos y todas a tener toda la información que podamos sobre nuestros candidatos y candidatas para tomar la mejor decisión el 2 de junio, cuando nos enfrentemos, nos enfrentemos a las urnas.

Voy a	la	paı	ısa.
-------	----	-----	------

DMFC

En entrevista la consejera electoral del IECM, Carolina del Ángel, habló sobre la guía sobre la violencia política contra las mujeres en razón de género, de cara al proceso electoral de este año

(2024-03-15), Canal 120 Milenio, Milenio Noticias 17 a 18, Héctor Zamarrón, Cecilia Salamanca, (Nota Informativa) - 17:17:33, Duración: 00:08:02 Precio \$208,224.00

HÉCTOR ZAMARRÓN, CONDUCTOR: Bueno, vamos a temas de inclusión, equidad y género comenzando con esta guía sobre la violencia política contra las mujeres en razón de género que dio a conocer el Instituto Electoral de la Ciudad de México, busca identificar esta forma de violencia dirigida a las mujeres que ocupan cargos públicos o que participan en política, por lo cual le agradecemos a la consejera electoral Carolina del Ángel este enlace con Milenio. Muy buenas tardes consejera.

CAROLINA DEL ÁNGEL, CONSEJERA ELECTORAL DEL IECM: Hola Héctor, hola Yuliana, muchas gracias por el espacio, muy buenas tardes a ustedes y a su auditorio.

HÉCTOR ZAMARRÓN: Gracias, entendemos que es necesario visibilizar un tipo de violencia en particular contra las mujeres que ha ido en aumento, ¿no es así?

CAROLINA DEL ÁNGEL: Es correcto, pues en función de que las mujeres hemos ocupado los espacios públicos, estos espacios, no sólo los de elección popular, sino cualquier espacio público, lamentablemente se ha incrementado contra nosotras la violencia política por el simple hecho de ser mujeres.

Es muy sutil, a veces está muy escondida en lo interno de las personas y de la sociedad, por eso es importante visibilizar cuáles son las acciones que generan esta violencia, que cuando la cuando nos pasa, la sentimos, nos hace ruido, nos hace mella, pero no sabemos qué es lo que está pasando.

Entonces es importante que primero la distingamos y que sepamos qué hacer cuando esto pasa, porque luego creemos que sólo es en las campañas, ahorita, en procesos electorales, si las candidatas pueden sufrir violencia política contra las mujeres en razón de género, es cierto.

Pero también se da y se da más comúnmente cuando las mujeres llegan ya a ocupar un espacio público y es de lo que va esta guía, está especializada en las mujeres que ya están ocupando un encargo.

YULIANA ESCOBEDO, CONDUCTORA: Bien, consejera, a lo mejor a muchas mujeres pues se les hace un poco complicado identificar este tipo de violencia porque se puede presentar de varias formas, incluso violencia psicológica, violencia física, ayúdanos un poquito a poder identificarla.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Claro que sí, pues mira, sé que el tiempo de televisión es corto, así es que debo de... Cualquier situación. A ver, si nos está molestando es por algo, no necesariamente va a ser violencia si nos molesta, pero ya será el primer atisbo de decir, ok, tengo que revisar si esto que me está pasando me están violentando, que no les den dinero, que se refieran a ellas asumiendo que siempre le dan instrucciones otro hombre, que se refieran a nosotras, nada más por una cuestión física, etc., la lista, como bien decías tú, mi querida Juliana, es grande.

¿Qué les recomiendo? Tenemos, digamos que este documento, esta guía, forma parte de tres bien importantes de esta institución, dos muy recientes, que es justo está ahí un protocolo para la atención de la violencia, pero también de hace unos años tenemos un manual que se llama "Qué hago si soy víctima." Y ahí encontramos justamente estas violencias desagregadas, que no todas las violencias son contra la mujer, no todas las violencias contra la mujer son por razón de género, no todas son políticas, ¿no? Y entonces empezar a desagregarlo para conocerla y cuando la detectemos, inmediatamente denunciarla.

HÉCTOR ZAMARRÓN: ¿Cómo están las denuncias que ha habido en la Ciudad de México en materia de violencia política en razón de género?

CAROLINA DEL ÁNGEL: Gracias, se me estaba cortando, pero creo que ahí si entendí bien, la pregunta es cómo andamos de denuncias. Siempre ha habido una cantidad, debo decirlo, menor a la verdadera violencia que sucede. Y eso nos espanta mucho porque esto es una realidad siempre. Son menos las que se reportan de las que hay y ya llevamos 10 en lo que va de las campañas.

En menos de un mes ya se han presentado 10, de esas, algunas ya están 3, ya están en el tribunal para que sean sustanciadas, pero sí está hablando de... estos números nos hablan de que está incrementando, que este proceso electoral en especial está siendo ríspido. Les decía, entre más mujeres estamos, o están, primero, más mujeres están en la contienda electoral, más se incrementa la violencia. Y entre más seamos las que llegamos a cargos públicos, pues más se nos recrimina el habernos salido del espacio privado.

YULIANA ESCOBEDO: Claro, consejera, platíquenos un poquito, ¿dónde se pueden denunciar este tipo de violencia política de género?

CAROLINA DEL ÁNGEL: Pues sí es política por razón de género decirles que hay tres vías, la administrativa, la electoral y la penal. Por lo que toca a estos procedimientos especiales sancionadores es la vía electoral. Se presenta ante los institutos electorales, ante cualquier autoridad electoral, y si quien la recibe no le toca, la reencausa. Eso es importante que lo sepan.

Y que existen formatos, este Instituto tiene en esta guía del que les decía "Qué hago si soy víctima", hay incluso un formato para elaboración de la denuncia. Existe la penal, en donde no tienen que llevar nada por escrito, solo presentarse ante la fiscalía correspondiente, y hacer la denuncia de hechos correspondientes. Y existe la administrativa, que es un poco más técnica, que tiene que ver concretamente con las contralorías, cuando quien nos violenta es un funcionario público.

HÉCTOR ZAMARRÓN: Claro. En tanto que los hombres son quienes ejercen en la mayor cantidad de casos la violencia política en razón de género, habría quizá que pensar en un segundo guía, una segunda guía, destinada a que los hombres dejen de ser violentos políticamente hablando en contra de las mujeres, es decir, a que no tengamos que hablarle a las mujeres, "defiéndanse de los violentos", sino a decirle a los violentos, "dejen de ser violentos porque eso que están haciendo es violencia política en razón de género", ¿no cree, consejera?

CAROLINA DEL ÁNGEL: Es una gran idea, creo que es una buena oportunidad. Hemos hecho este trabajo pero con foros, con charlas, con pláticas. Tienes razón, creo que vale la pena dejarlo por escrito. Hay manuales de nuevas masculinidades que van como más bien en este tono. Este instituto ha trabajado documentos. en materia de nuevas masculinidades. Mi colega el consejero Mauricio Huesca es experto en estos temas y la verdad es que ha trabajado mucho por ello.

Entonces creo que así tal vez valdría la pena pensar en un giro de estos talleres, estos cursos y estas explicaciones que damos pues (FALLAS DE ORIGEN) documento llamativo, como además me atrevo a decirle a su auditorio, son estos tres documentos vistosos.

A lo mejor nos falta un poquito de eso, pero debo decir, lo que más nos falta es empatía y dejar de pensar que se trata de una guerra de hombres contra mujeres y entender, tener la empatía de saber que es un lastre que nos pega a las mujeres y que es difícil, o sea, si muchas mujeres no lo perciben, pues mucho menos los hombres lo van a percibir.

Por eso, escucharnos es importante, escuchar cómo nos está doliendo y entender que la sociedad nos trata diferente y por eso sentimos las cosas diferentes.

HÉCTOR ZAMARRÓN: Bien, pues muchísimas gracias, consejera. A ver si más adelante en el proceso electoral hablamos de los derechos electorales de las personas con discapacidad, que sé que han estado trabajando también en ese tema. Pero bueno, por ahora, pues, muchísimas gracias.

YULIANA ESCOBEDO: Gracias.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Gracias. Al contrario, gracias a ustedes. Y yo aquí (FALLAS DE ORIGEN)...

YULIANA ESCOBEDO: Bueno, pues acabamos de comunicarnos con la consejera electoral Carolina del Ángel. Gracias por esta comunicación y pues ya nos dio un panorama mucho más amplio para identificar estos casos de violencia política de género.

LHEH

(2024-03-15), 104.1 Radio Fórmula, Fórmula Noticias con Juan Becerra, Juan Becerra, (Entrevista) - 18:46:29, Duración: 00:05:03 Precio \$0.00

JUAN BECERRA ACOSTA, CONDUCTOR: Y ya que estamos también en temas de la Ciudad de México, el próximo domingo es el debate entre las candidaturas a la Jefatura de Gobierno de la capital del país.

Carolina del Ángel, consejera presidenta de la Comisión de Debates del Instituto Electoral de la Ciudad de México, qué gusto saludarte, ¿cómo estás?

CAROLINA DEL ÁNGEL, CONSEJERA PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE DEBATES DEL INSTITUTO ELECTORAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO: Juan, muy bien, muchas gracias, muy buenas tardes, gracias por el espacio a ti y a tu auditorio.

JUAN BECERRA ACOSTA: Pues ya todos pendientes para el debate el próximo domingo en la Ciudad de México. Es un ejercicio que, hay que decirlo, no le pertenece ni a las candidaturas, ni a los partidos políticos, sino a los ciudadanos. Porque a través de este ejercicio, los ciudadanos podemos votar bien informados y, como ustedes dicen allá en el Instituto Electoral Local, pues con participación todo funciona.

Consejera, te pregunto, ¿cuáles son los ejes? ¿Cuáles son los temas a discutir durante el debate del domingo?

CAROLINA DEL ÁNGEL: Claro, pues primero, preguntarte, Juan, si me puedo robar tu frase, porque me gustó cómo lo dices.

Es para la ciudadanía. Las candidaturas son quienes nos tienen que convencer a la ciudadanía por qué votar por ellas o por qué no, pues, ¿no? Entonces, gracias, quedarme con esa idea tuya.

Y decirte que a partir de ahí, pues, los temas eje del primer debate tienen que ver con el desarrollo humano, el estado del bienestar y la política social como primer tema general. Y el segundo va a ser crecimiento, desarrollo económico y finanzas públicas, o sea los dineros de la ciudad.

JUAN BECERRA ACOSTA: No, pues ahí está, son temas fundamentales que los ciudadanos tenemos que conocer y que involucrarnos.

¿Cómo es el formato del debate? ¿Quién va a generar las preguntas? ¿Cómo va a estar la interacción entre las candidaturas, Consejera?

CAROLINA DEL ÁNGEL: Pues, mira, se trata de un formato que incluye moderación activa, lo que implica que las candidaturas puedan tener esta opción de interactuar entre ellas a mano alzada, que eso es una ventaja que nos da bastante este formato en donde si se sienten aludidas, podrán alzar la mano y la única forma en la que dos personas interactúen sin que interactúe la otra, es que esa otra no alzara la mano, ¿no?

Entonces, creo que el propio formato genera las condiciones para la participación completa. Te platico muy rápido, siento... Se trata de que no dure más de hora y media el debate; con 25 minutos efectivos para cada una de las tres candidaturas divididas en su mensaje inicial, su mensaje final y los dos temas.

Y cada uno de los dos temas, una apertura del tema; la bolsa de tiempo y una conclusión del tema.

Entonces, eso nos va a dar oportunidad de conocer sus propuestas a detalle y contrastar entre una y otra, en el

entendido de que las tres candidaturas tendrán que estar hablando de los mismos temas.

JUAN BECERRA ACOSTA: Pues ahí está, Consejera, ¿a qué hora es el debate? ¿Cómo lo podemos ver los ciudadanos? Porque, pues sí, tenemos el derecho de ver este debate, pero me parece que también la responsabilidad de estar pendientes de lo que digan las candidaturas, para después cumplir con otra responsabilidad, que es la de ir a poner nuestro voto en la urna y hacerlo informados.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Por supuesto, pues bueno, que toda la gente sepa, domingo 17 de marzo, 8:00 de la noche, y sin pretexto, mi querido Juan.

JUAN BECERRA ACOSTA: Eso sí.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Televisión abierta, televisión de paga, internet, redes sociales del Instituto Electoral, YouTube, página del Instituto. Se nos han sumado un sinnúmero de televisoras que lo van a transmitir.

Por radio también, varias estaciones de radio lo estarán transmitiendo. Bueno, hasta lo que era, ya no sé si se llame, antes era Twitter Space. Bueno, esa modalidad o en "X", también por ahí vamos a estar transmitiendo.

Entonces, no hay forma de que la gente encuentre un pretexto para perderse el debate. Si está, es puente. Si se salen de fin de semana, pues allá en Acapulquito, en Cuernavaca, en Querétaro, donde anden, échense el debate chilango por tele, por redes, por radio.

Si se van al Vive Latino, que salgan a tiempo. Les da tiempo de llegar a ver el debate. No hay pretexto, mi querido Juan, en efecto, se trata de estar informadas, informados para ejercer un voto responsable.

JUAN BECERRA ACOSTA: Claro que no hay pretexto. Te cuento que estoy en Pátzcuaro, en Michoacán, y desde aquí voy a ver el debate, por supuesto. Me voy a dar un tiempito en la... Se está llevando a cabo la Kuinchekua, y entonces pues me voy a dar un tiempito para ver el debate, y luego regreso acá a las festividades en el Lago de Pátzcuaro.

Mientras tanto, Carolina del Ángel, consejera del Instituto Electoral de la capital del país, te mando un abrazo fuerte.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Juan, abrazo de regreso, y buenas tardes, noches para tu auditorio.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Muy bonito fin de semana largo, Consejera.

DFPD

En entrevista, Carolina del Ángel Cruz, consejera del Instituto Electoral de la CDMX, habló sobre el primer debate de candidatos a la jefatura de gobierno de la Cuidad de México.

(2024-03-15), 100.1 Stereo Cien, Enfoque Noticias Segunda Emisión, Martín Carmona, (Entrevista) - 14:43:18, Duración: 00:06:49 Precio \$604,109.00

MARTÍN CARMONA, CONDUCTOR: Saludo en la línea telefónica a la consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México, Carolina del Ángel Cruz. ¿Cómo está, Consejera?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ, CONSEJERA ELECTORAL DEL IECM: Bien, muchas gracias. Aquí lista para platicar contigo y tu auditorio.

MARTÍN CARMONA: Y de un hecho político importante que a todos los ciudadanos nos involucra, que es el primer debate de los candidatos que aspiran a gobernar la Ciudad de México este domingo.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Es correcto, pues ya que es este primer debate, primero de tres, domingo 17 de marzo, ocho de la noche, en todas las redes sociales del Instituto Electoral de la Ciudad de México, canal de YouTube y muchísimas, muchísimas televisoras, radiodifusoras, televisión por internet estarán replicándolo de manera simultánea.

MARTÍN CARMONA: ¿Estuvieron de acuerdo los candidatos en los temas que tienen que ver con cuestiones prácticamente todas de carácter social, Consejera?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Social y económico para este primer debate. Fíjate que sí logramos ese acuerdo de temas, ya tenemos los seis temas para los tres debates, pero bueno vámonos por partes para que la gente sepa. En este vamos a hablar, como bien dices, de cosas que tienen que ver con el desarrollo humano, el estado de bienestar, la política social, todo lo que nos interesa como seres integrales, como seres humanos integrales.

Y el segundo tema es crecimiento, desarrollo económico y finanzas públicas. Lo que tiene que ver con los dineros de la capital. Entonces, pues temas mucho muy interesantes y que, debo decir, estos dos temas estaban en la prioridad de las tres candidaturas al momento de elegirlos, ¿no?

MARTÍN CARMONA: Sí. El formato será con conductores, entiendo, dos conductores que van a estar planteando preguntas y temas ya previamente seleccionados. ¿Cuál es la audiencia que más o menos esperan alcanzar, Consejera?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Pues mira, no es tarea fácil, estamos hablando de un día, sabemos de puente, que hoy mucha gente sale, sí, sí, sí. Y además hay algunos eventos, no los voy a decir porque no quiero dar golpes, no quiero avisar a la gente. No, sabemos que no son días sencillos, pero sí era importante salir al primer debate en este mes de marzo, que ya iniciaron las campañas.

Y los que saben de Rating, tú sabrás de ahí mucho más que yo y las recomendaciones que fuese en fin de semana, sobre todo, pues porque entre semana la gente está trabajando, los horarios se pueden complicar, las novelas, los horarios estelares, etcétera. Entonces, encontrar un fin de semana de marzo no fue fácil. Entre las vacaciones, la Semana Santa, el fútbol y bueno...

MARTÍN CARMONA: ¿Percibe buen ánimo entre los candidatos para ir y su equipo? Porque pues generalmente ya ve que siempre hay algunas suspicacias en torno a "me vaya a sacar algún tema que no es correcto", que vaya a haber alguna pues exhibición de algún tema que algún candidato traiga por ahí detrás, Consejera.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Claro, pues yo he platicado mucho, bueno no yo, todo el colegiado ha platicado mucho con las representaciones de los partidos, ánimo hay, mucho ánimo proactivo; pero bueno pues yo he hablado con las representaciones, no con los candidatos y la candidata, ¿verdad? Entonces yo apuesto a que sea, pase lo que pase, un debate proactivo e interesante para la ciudadanía.

Que la ciudadanía sepa que ver el debate le va a dar herramientas para decidir el voto a quien todavía no lo haya hecho y para confirmarlo a quien diga ella "es mi gallina, él es mi gallo", ya sepan para dónde van con toda certeza. Entonces, no sabemos que vayan a decir las candidaturas, les pedimos siempre, les estaremos pidiendo que se mantengan en la línea de los temas acordados.

La moderación es activa, así es que si en algún momento no sucede, la moderación podrá hacérselos saber. Pero bueno, serán las candidaturas al final de cuentas quienes definan el camino del debate, ¿por qué? Ella y ellos son protagonistas del debate, no los moderadores.

MARTÍN CARMONA: Claro, claro. Una pregunta, ¿los otros dos debates son obligatorios? ¿Ya se tienen fecha, Consejera?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Por obligación el Instituto tiene que organizarlos, ojalá las candidaturas vayan, no hay obligación de que asistan, así no lo dice nuestra normativa. Entonces, las fechas, lo único que tenemos certeza también es que serán uno en el mes de abril y uno en el mes de mayo, priorizando fines de semana. Así es...

MARTÍN CARMONA: Pero si en algún momento alguno de los tres candidatos decide no ir a los otros dos, pues nada más estarán dos candidatos o a lo mejor hasta nada más va uno, en ese extremo en el cual no se hace obligatorio.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Si va sólo una candidatura no se realiza el debate, se tendría que cancelar. Y lo cierto es que si alguien falta, son sólo tres candidaturas. Si alguien falta, lo que sí aprobamos, a ver. La sanción siempre es social, no podemos tener una sanción jurídica porque no la marca la ley. Pero se va a evidenciar la ausencia de quien no vaya al debate, con su lugar vacío.

MARTÍN CARMONA: Claro, bueno, pues ojalá que los tres asistan, es un ejercicio de cara a los ciudadanos, de frente a los ciudadanos, para que de alguna manera todos conozcamos las propuestas, en la idea de un proceso electoral de buen nivel, de discusión, de análisis, para que todos tomen una decisión informada el próximo 2 de junio, que ese es justamente, creo, consejera, el fin de los debates, ¿no?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Así es, Martín y creo que es importante también comentarte que fíjate, eres el primer medio con el que lo voy a platicar.

MARTÍN CARMONA: Dígame.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Anoche ya están confirmadas las asistencias de las tres candidaturas. Las tres, ya me... Para este primer debate, confirmadísima la asistencia de las tres candidaturas. Entonces eso es bueno que sepa la gente. Este sí tendrá asistencia de las tres candidaturas.

MARTÍN CARMONA: Correcto, pues estaremos atentos y por supuesto, seguiremos muy de cerca todo lo que suceda. Consejera, gracias, si le parece hablamos la próxima semana para hacer una evaluación de este primer debate.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Claro que sí, Martín, yo aquí a la orden y espero su llamada.

MARTÍN CARMONA: Saludos y que le vaya muy bien. La consejera Carolina del Ángel Cruz, ya escuchó usted, tenemos una cita todos los ciudadanos que habitamos esta gran Ciudad de México, el domingo 17 de marzo a las ocho de la noche.

Atentos, por supuesto, en Enfoque Noticias, en las redes sociales, en nuestro sitio de Internet. Tendrá usted todos los pormenores de este primer debate de los aspirantes a gobernar la Ciudad de México.

KER

En entrevista, Carolina del Ángel, consejera del Instituto Electoral de la CDMX, habló del primer debate entre quienes aspiran a la jefatura de gobierno capitalino.

(2024-03-15), 760 Radio Cañón, Así lo dice Lamont, Federico Lamont, (Entrevista) - 12:25:30, Duración: 00:11:41 Precio \$25,937.00

FEDERICO LAMONT, CONDUCTOR: Vamos a platicar de este interesante intercambio de días debate el domingo el Instituto Electoral de la Ciudad de México definió el formato del primer debate entre la y los candidatos al gobierno capitalino el domingo diecisiete.

Y sobre este tema vamos a enlazarnos precisamente con la consejera ante el Instituto Electoral de la Ciudad de México, Carolina del Ángel Cruz. ¿Ya se encuentra la consejera? Sí. Consejera, muchas gracias por aceptar la comunicación con su casa informativa, Radio Cañón 760 del Cuadrante. Buenas tardes para usted.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ, CONSEJERA DEL INSTITUTO ELECTORAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO: Buenas tardes, Federico. Gracias, muchas gracias por el espacio y buenas tardes a ti y a tu auditorio.

FEDERICO LAMONT: Aprovechando pues este puente que inició hoy para los jóvenes, para los pequeños, y hasta el lunes, el domingo, el domingo 17 de marzo, ¿a qué hora y cómo lo vamos a ver, consejera, este intercambio de ideas entre los dos aspirantes y candidata a la titularidad del antiguo Palacio de Ayuntamiento.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Pues mira, en efecto, domingo 17 de marzo, ocho de la noche, va a ser visible por muchísimos espacios. En televisión abierta pública, Canal 21 de Ciudad de México, la empresa que ganó la licitación, que es en el Canal 6.4, pero también va a ser replicada por muchísimas televisoras y estaciones de radio.

Y pues sin pretexto, en las redes sociales del Instituto Electoral de la Ciudad de México, la página institucional, canal de YouTube, Facebook y bueno. Será también transmitido en audio el día en Twitter, bueno, lo que era Twitter "X" sin pretexto para que la gente pueda escuchar las propuestas y la confrontación de ideas de las tres candidaturas a la jefatura de gobierno.

FEDERICO LAMONT: Ahora, ¿qué empresa será la responsable? ¿Cómo se da esa licitud o quiénes participaron para ser los anfitriones del debate, consejera?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Claro, pues es una licitación pública abierta en la que se presentaron diversas empresas y la ganadora resultó MVS Televisión. Esa empresa fue la que nos presentó la mejor propuesta económica y pues el 100% de los requerimientos técnicos de difusión y operativos que requería al instituto. Esta empresa nos llevará a cabo 54 debates que son los que refería este instituto. Digamos, la puesta de la señal a disposición de cualquier concesionario y la logística de los debates, porque la organización como tal está a cargo del Instituto Electoral.

FEDERICO LAMONT: Observo ya algunos de los rubros que se abordarán en este primer debate. Consejera, ¿aún es posible incluir otros, como el agua, que a usted y a todos los capitalinos nos apremia? Me parece que son interesantes los temas. Pero de este planteamiento que se formula usted, consejera, se lo digo de buena voluntad, desde luego ustedes conocen mejor el formato y quién lo va a moderar, pero ojalá se pueda contemplar, si no en el primero o en el segundo, el tema del estrés hídrico para que usted lo comente con los equipos de campaña.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Claro que sí, mira, te comento, pues si tú sabes, el primer debate es desarrollo humano, estado de bienestar y política social. Y el otro tema es crecimiento, desarrollo económico y finanzas públicas. Pero sí es importante que el auditorio sepa que son tres debates, tres debates obligatorios,

obligatorios para El instituto organizarlo. Y ya están definidos los temas para el segundo y el tercero también de gran importancia, bien mencionabas uno de ellos.

En el segundo debate se va a tratar el tema del agua y el de transparencia y combate a la corrupción. Y en el tercer debate se va a hablar de seguridad pública y planeación de desarrollo inmobiliario y urbano. Esos son los seis temas decididos entre el Instituto y las candidaturas para los tres debates. Pero también que la gente sepa que los medios de comunicación pueden realizar otros debates con otras fórmulas diferentes, otros temas y demás, pues no que no se cierran la oportunidad solo a estos tres oportunidades en donde son definidos ya los seis temas.

FEDERICO LAMONT: Creo que Radio Cañón y su grupo corporativo en el país tiene alianzas en Chicago y Los Ángeles. ¿Aún hay tiempo para que los aspirantes sostengan un intercambio de ideas con la comunidad chilanga de Los Ángeles o de Chicago, consejera, o ya se agotó?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: No, no, no. Está el tiempo abierto. Hay un documento que aprueba el Consejo General que está en la página del Instituto y que si no, con mucho gusto les hacemos llegar, en donde de manera general se les dice nada más a cualquier persona física, moral, que quiere organizar un debate, solo nos tienen que avisar cuándo lo van a realizar, cuál es el formato, quién es quién moderará. y garantizarnos por una cuestión de equidad en la contienda que están invitando a todas las candidaturas, a las tres candidaturas ya su decisión si van o no van, y que haya al menos dos que sí asistan para que sea en efecto un debate.

Pero todavía por supuesto que hay condiciones, están las reglas establecidas por el Instituto y reitero con que nos avisen y tengan un formato equitativo y las reglas de la equidad en la contienda pueden realizar los debates que gusten.

FEDERICO LAMONT: Le agradezco esta información adicional que muchos medios como el nuestro, Radio Cañón a través de nuestros directivos lo someteremos y vamos a ver esa página que nos hagan favor de enviar para hacer un debate de Chilango en Los Ángeles o Chicago de acuerdo a los criterios que tengan los coordinadores de campaña y ustedes como representantes ante el Consejo del Instituto Electoral de la Ciudad de México.

Ahora, le pregunto de vuelta al tema original, ¿de cuántos minutos dispondrá cada uno de los candidatos y candidata en este primer debate?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: En total, cada candidatura contará con 25 minutos. La intención es que el debate dure máximo hora y media, 25 minutos divididos en primero. La bienvenida al debate quedará a cada candidatura, cada uno de los temas tendrá un desarrollo de 100 minutos y medio, dos para la introducción, seis y medio para la confrontación de ideas a mano alzada y dos para el cierre de cada uno de los temas.

Esto es por cada uno de los temas y al final dos minutos para concluir el debate. Ese es el formato que tenemos y que pues estamos considerando si pone las condiciones para que haya un intercambio de opiniones y un contraste de ideas y de las plataformas políticas.

FEDERICO LAMONT: Bueno, ahora, este tema también nos pregunta Jovita García de Iztapalapa, que le pregunta a usted, Concejera, ¿qué hay respecto a la réplica?, así entiendo sus palabras, y de ella puedo interpretar, contra réplica, y cómo organizarlo ello para que no se convierta en un intercambio de adjetivos.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Claro, pues primero la moderación activa implica orden, la moderadora, el moderador puedan mantener en orden a quienes se estén saliendo de los cauces democráticos. Probablemente incluso un señalamiento de que están saliendo del tema.

¿Cómo no hacer que sea uno, uno? Es mano alzada. Si alguien alzó la mano para que haya un diálogo entre solo dos personas, es porque la otra candidatura, decidió no decirla. Porque va a ser esta fuerza, esta dinámica de quien alce la mano será quien tenga la oportunidad de hablar hasta que se agoten sus seis minutos y medio.

Eso nos va a ayudar a que sean las mismas candidaturas quienes controlen, que no haya un tú a tú. Si una candidatura ve que dos están en este principio, alzará la mano, por decir somos tres y me toca hablar. Entonces creo que el formato, el formato ayuda mucho para que no se de esa situación.

FEDERICO LAMONT: Esto, qué bueno que lo aclara a doña Jovita García Iztapalapa, ahí tiene la respuesta de la consejera para usted. A propósito también del formato, ¿quién inicia y quién concluye, consejera?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Bueno, son sorteos diferentes, cada tema se sorteó, el inicio, pues digamos, son formas diferentes en las que se van a iniciar, van a estar digamos, no siempre que inicia uno continúa en el orden otro, si no me equivoco, para inicio empezará la candidata Brugada, después el candidato Chertorivski, después el candidato Taboada, y así irán variando dependiendo del sorteo que se llevó a cabo y justo el sorteo pues garantiza esta equidad en la contienda y que no siempre sea el mismo orden y que pues que ayude incluso a una dinámica de que quien esté en último lugar tenga una ventaja, ¿no?

Entonces, digamos, eso es por sorteo y va a ser salteado dependiendo cada momento de la, cada etapa del debate.

FEDERICO LAMONT: Entonces si, por ejemplo, el domingo aparece uno, la candidata o los candidatos, para que nos aclare muy bien esto consejera, en medio, porque luego se piensa o se interpreta, ah, es que lo pusieron en medio porque ya hay un sesgo aquí, ahí ¿qué se puede hacer por si hay algún ingenuo o alguien que no entienda la logística que ustedes formalizaron con los representantes de los partidos?

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Claro, bueno, primero estos espacios nos ayudan mucho para estudiar a la gente, incluso el lugar en donde se van a sentar, pues sorteamos. Pero esto, esta dinámica también la van a dar a conocer la moderadora, el moderador, al inicio del debate para que la gente tenga claridad de qué pasó. Entonces van a hacer un resumen mucho muy rápido de todo esto que yo te estoy explicando a detalle y van a decir todo fue sorteado, esta va a ser la dinámica, la mano alzada, los tiempos, para que la gente que lo está viendo, aunque no nos haya escuchado previamente, sepa cuál es la lógica, la razón de ser de cada uno, de lo que ve y de lo que va a escuchar.

FEDERICO LAMONT: ¿Algún comentario, Consejera, que desea agregar?, agradeciendo el tiempo que dispone hoy, consejera Carolina del Ángel Cruz, del Instituto Electoral de la Ciudad de México, y al frente de la comisión de debates hacia el primer debate de este domingo, repitiendo, por favor, la hora y la señal donde podemos tener alcance a ello, por favor, consejera.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ: Claro que sí, pues, esto, invitar a la gente a que vea el debate, Es fin de semana largo, seguramente estaremos en familia. A lo mejor estamos o no en la ciudad, pero dediquemos el domingo a la noche hora y media a escuchar las propuestas de quienes tienen la intención de dirigir los destinos de esta ciudad por los próximos seis años.

Es una decisión bien importante que vale la pena tomar desde la información, desde el conocimiento de las propuestas, desde la verificación de la confrontación de ideas. Entonces eso, invitar a la gente que vea los debates, que vea este debate en especial, este primer debate, que le dediquen un ratito a su domingo en familia. Así se puede generar el debate en casa y eso es bien preciado.

FEDERICO LAMONT: Son exactamente las 12.36. Le agradezco enormemente, consejera, aceptar esta

LHEH